

09 20 2016 Los Tiempos

### **Productores afectados por la sequía confían en acceder a crédito de CAF**

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, dijo que confía en un buen resultado de la reunión que sostendrá el presidente Evo Morales con el presidente de CAF Banco de Desarrollo de América Latina, Enrique García, en la que abordarán una posible inyección de recursos en beneficio del sector productivo que registra deudas que superan los 500 millones de dólares con las casas comerciales importadoras de maquinarias e insumos agrícolas.

Roda dijo que García, al ser boliviano, conoce la complicada situación por la que atraviesa el sector productivo boliviano afectado por la sequía. Además, recordó que el actual Presidente de CAF, cuando fue Ministro de Planeamiento y Coordinación, hace al menos 22 años, puso en marcha un mecanismo en beneficio del sector agropecuario similar al que ahora se necesita.

“Hizo un mecanismo que se lo puede replicar ahora. Estamos esperanzados de que esas conversaciones con el Presidente traigan buenos resultados”, dijo Roda y agregó que él, en una reunión previa con García en Uruguay, le puso al tanto de los requerimientos de los productores.

“Le pedimos que le explique al Presidente y al Vicepresidente el mecanismo y la metodología que se aplicó (en aquél momento) y dijo que con todo gusto les comentará”, informó Roda.

Por su parte, el presidente de la Asociación de Productores de Maíz (Promasor), Vicente Gutiérrez, considera que, al margen del posible crédito de la CAF, el Gobierno tiene las condiciones para “hacer una triangulación con las casas comerciales del tal manera que la Banca pueda otorgarles recursos”.

Asimismo, sostuvo que la inyección económica debería darse en dos partes. La primera para que los productores puedan encarar la siembra de la campaña de verano 2016-2017 que inicia en octubre y, en segundo lugar, una inyección de recursos para las casas comerciales, para que puedan seguir importando los requerimientos del sector.

“Habrá que verle la forma cómo se hace. El Estado tiene la responsabilidad de que el sistema económico funcione, y el sistema económico se va a ver deteriorado con este tema de que no haya producción agropecuaria”, dijo Gutiérrez.

### **Discrepan por cifras**

El Ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, dijo hace algunos días que las deudas con las casas comerciales eran de 156 millones de dólares y no de aproximadamente 500 millones como había informado la CAO, por lo que pidió más precisión con los datos.

Al respecto, Julio Roda, presidente de la CAO, explicó que, por estrategia, las casas comerciales no dan el monto exacto de sus deudas para evitar posibles problemas con la Banca. Sin embargo, la deuda es, en criterio personal de Roda, de al menos 500 millones de dólares y cuestionó que no se entienda la gravedad del caso.

### **El Bala: ENDE dice que no habrá consulta previa**

El presidente de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), Eduardo Paz, reveló que no se prevé realizar consulta previa a los pueblos indígenas del norte de La Paz y Beni sobre el proyecto hidroeléctrico del Bala.

Consultado sobre el tema como requisito para la ejecución de obras que los afecten, Paz respondió: “la consulta esa corresponde y le pido por favor que quede claro, de acuerdo a la Constitución y a las leyes bolivianas, sólo al área de hidrocarburos, en el área de electricidad solo hacemos un proceso de socialización”.

El artículo 15 de la Constitución Política del Estado señala que las naciones y pueblos indígena originario campesinos tienen derecho “a ser consultados mediante procedimientos apropiados, y en particular a través de sus instituciones, cada vez que se prevean medidas legislativas o administrativas susceptibles de afectarles. En este marco, se respetará y garantizará el derecho a

la consulta previa obligatoria, realizada por el Estado, de buena fe y concertada, respecto a la explotación de los recursos naturales no renovables en el territorio que habitan”.

Distintas entidades señalaron que ese artículo establece claramente que los indígenas deben ser consultados porque esa obra es una “medida administrativa” que afecta a la población.

El Gobierno anunció recientemente que se construirán las represas de El Bala, en el río Beni, entre los departamentos del Beni y La Paz, y Chepete, en ese mismo curso de agua, pero en una zona más elevada, en La Paz.

Paz informó que ENDE realizó el sábado una reunión informativa en Rurrenabaque. “Siempre hay gente interesada que está dando información incorrecta sobre lo que está sucediendo en El Bala”, dijo.

Aclaró ayer que recién en 15 meses se contará con un informe final sobre cómo ambas represas impactarán en esa región, aunque adelantó que las inundaciones afectarán al 0,7 por ciento del Parque Nacional Madidi y al 1,2 por ciento de la Reserva Biósfera y Territorio Indígena Pilón Laja, ambos al norte de La Paz.

La viceministra de Medioambiente, Cinthya Silva, descalificó hace unos días a quien emita opinión sobre los posibles impactos de las hidroeléctricas.

“No podemos hablar en este momento de que vamos afectar a la población si es que no se ha terminado el estudio a diseño final, a eso se refería la Viceministra de Medioambiente, el estudio a diseño final está en curso y en 15 meses nos lo entregan y ahí se va a determinar con precisión realmente si es que van a haber afectaciones o no, cuáles van a ser esas, cuál será el plan de mitigación, cuál es el plan que hay que hacer con la población”, señaló Paz.

### *El Deber / Santa Cruz*

#### **Gobierno inicia siembra de papa en Santa Cruz**

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras informó que por medio de la Institución Pública Desconcentrada Soberanía Alimentaria – Ipdsa, y como parte del Programa de Fortalecimiento a la Producción de Papa PFPP, se dio inicio a la cosecha de papa en su producción de invierno “Postrera”, donde anteriormente se transfirieron 1.500 quintales de semilla de la variedad “Desiree”, en beneficio de los pobladores del municipio Fernández Alonso, provincia Obispo Santistevan (Santa Cruz).

En la oportunidad la Viceministra de Desarrollo Rural y Agropecuario, Marisol Solano manifestó que si bien los efectos del cambio climático afectaron la producción de papa, el Gobierno con la creación de los 12 decretos a favor del agro está atendiendo las necesidades en el tema de sequías.

El Director de la Ipdsa, Hilario Callisaya, manifestó que desde la institución se dio a conocer que esta intervención, se debió a que desde esta cartera ministerial, se pretende abastecer de papa al mercado interno en épocas de baja oferta en todo el territorio boliviano.

Asimismo, se reportó que la inversión realizada, es equivalente a Bs 547.500 que corresponde al 70% del aporte del proyecto.

Callisaya precisó que se tiene registrado que los rendimientos alcanzaron las 6.5 toneladas por hectárea, siendo que éste, aporta en volumen la producción de 243,75 toneladas (4.875 quintales).

En este contexto, los más de 150 beneficiarios con la producción obtenida, pertenecen a las comunidades Agua Rica, Aguay, Chane Independencia, Chane Magallanes, Fernández Alonso, Monte Rico y Puesto Fernández, donde se tiene una superficie cultivada de 37,5 hectáreas.